# Perfil Ingresos CIC Fortalecimiento i+D+I 2022

#### Datos de Contacto

1 - Nombre/s

#### **Amelia Antonia**

2 - Apellido/s

### Scognamillo

3 - Domicilio

Av. Ignacio de la Roza 590 (oeste) | Complejo Universitario "Islas Malvinas" | Rivadavia | San Juan | Argentina | CP: J5402DCS

4 - Teléfono

2644232395

5 - E-mail

sic@faud.unsj.edu.ar

6 - Horario de contacto

9 a 13 hs

#### Perfil

1 - Gran área del conocimiento

**KS - Ciencias Sociales y Humanidades** 

2 - Categoría

**I01 - ASISTENTE** 

3 - Institución

### UNIVERSIDAD NACIONAL DE SAN JUAN

4 - Justificación para su incorporación

El Instituto Regional de Planeamiento y Hábitat (IRPHa) (unidad ejecutora de doble dependencia UNSJ-CONICET) entiende que el estudio de los procesos del habitar demanda un enfoque innovador con la concurrencia de ciencias que se ocupan del medio natural y construido, y de las que abordan el medio social, cultural e histórico. Actualmente en el instituto trabajan articuladamente arquitectos, diseñadores gráficos e industriales, ingenieros, geólogos, sociólogos, antropólogos, historiadores y lingüistas. Con el fin de fortalecer la mirada interdisciplinaria, en 2018 se incorpora a su estructura el Centro Interdisciplinario de Documentación en Estudios Latinoamericanos (CENIDEL), cuyo objetivo es reunir, preservar, sistematizar y dar a conocer material bibliográfico y documental sobre las realidades latinoamericanas. En este marco, se suma una línea de investigación que aborda el estudio de minorías étnicas y lingüísticas desde una perspectiva (socio)lingüística, antropológica e histórica. En consecuencia, nuestra estrategia institucional tiene un doble objetivo: (i) fortalecer la investigación en Lingüística, Antropología e Historia sobre minorías étnicas y lingüísticas de la Argentina, con énfasis en las que conforman el paisaje lingüístico de San Juan y (ii) consolidar las tareas de investigación que se desarrollan en el seno del CENIDEL, propiciando nuevas líneas investigativas sobre la diversidad lingüística y sociocultural de América del Sur, la formación recursos humanos, la producción de conocimiento científico y la extensión al medio. En la Argentina, la posición subalterna de las minorías lingüísticas, la presión intensa y continua del español y la influencia creciente de los medios de comunicación, entre otros factores, han dado como resultado, en algunos casos, un proceso de desplazamiento lingüístico y, en otros, la vulneración de derechos lingüísticos y educativos. Así, buscamos fortalecer la mirada antropológica y etnográfica sobre las causas que explican la distribución funcional de lenguas (diglosia, desplazamiento, muerte) y los procesos de contacto lingüístico, propiciando una mejor comprensión de las actitudes e ideologías lingüísticas de las minorías lingüísticas, las comunidades hispanohablantes que las rodean y las políticas lingüísticas, educativas y sanitarias (o su ausencia) que se implementan en torno a ellas.

5 – Indique si se trata de una línea existente en la institución

Si

6 - Título de la Línea de Investigación

Abordajes (socio) lingüísticos y etnográficos sobre minorías lingüísticas de América del Sur.

7 – Breve descripción de la línea de investigación

Esta línea de investigación propone el análisis de aspectos (socio)lingüísticos y etnográficos de lenguas indígenas (tapiete (tupí-guaraní) y allentiac (huarpe)), lenguas de inmigración (judeo-español, chino y taiwanés) y otras lenguas minoritarias (romanó (vlax) y LSA) habladas en San Juan y Argentina. Estas lenguas y sus hablantes reflejan diferentes situaciones (socio)lingüísticas que deben entenderse en el marco de circunstancias históricas y culturales específicas a cada una de sus comunidades de habla y de las ideologías y políticas lingüísticas imperantes en nuestro país, históricamente caracterizadas por la invisibilización de las minorías lingüísticas y el rechazo hacia el multilingüismo y el multiculturalismo. Para esta tarea resulta fundamental incorporar enfoques metodológicos interdisciplinares que combinen la lingüística y la antropología, ayudando a identificar actitudes e ideologías lingüísticas, tanto de las comunidades estudiadas como de las comunidades hispanohablantes que las rodean. Los proyectos deberán abordar problemáticas que tiendan a la profundización del conocimiento teórico sobre las lenguas minoritarias en su dimensión antropológica: lengua como diacrítico de identidad, como zona de contacto intercultural y como encarnación de procesos de reproducción e innovación cultural. Se valorará la experiencia en trabajo colaborativo con las minorías seleccionadas y sus lenguas, en el campo de la documentación lingüística, etnográfica e histórica. No menos importante es el trabajo de archivo de datos primarios y secundarios sobre estas minorías, con el objetivo es contribuir a la preservación, la visibilización y el reconocimiento de su patrimonio lingüístico y cultural. Los resultados brindarán nuevos datos empíricos para el conocimiento de la historia de las minorías étnicas y lingüísticas de la provincia de San Juan y de otras regiones de América del Sur y los archivos resultantes serán considerados patrimonio cultural de estas minorías.

8 – ¿Ya solicitó esta línea de investigación en convocatorias anteriores?

No

### 9 - Perfil del investigador

Se busca incorporar un/a investigador/a asistente con formación doctoral en ciencias humanas y/o humanidades (preferentemente en Antropología Social y/o Lingüística) con experiencia en trabajo etnográfico con minorías étnicas y lingüísticas (romaníes-gitanos, pueblos originarios, comunidades migrantes, LSA). En cumplimiento de la Ley 26899/2013 ?Creación de Repositorios Digitales Institucionales de Acceso Abierto, Propios o Compartidos? se espera que el postulante contribuya con el desarrollo de archivos orales y repositorios de datos lingüísticos y socioculturales primarios, reforzando, así, las actividades de documentación y archivo del Centro Interdisciplinario de Documentación en Estudios Latinoamericanos (CENIDEL), del Programa de Gestión de Información y Datos (PGID) del IRPHa creado en 2013 por Res.88/2013-CD-FAUD, y del Laboratorio de Patrimonio y Memoria de la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseño (FAUD) creado en 2021 por Res. 46/2021-CD-FAUD.

10 - Unidad

#### INSTITUTO REGIONAL DE PLANEAMIENTO Y HABITAT

#### 11 – Económicos

La Secretaría de Ciencia y Técnica de la UNSJ cuenta con una convocatoria bianual de proyectos de Investigación y Creación (PIC), de proyectos de Desarrollo Tecnológico y Social (PDTS), y de Proyectos para jóvenes investigadores (PROJOVI). Además, la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseño (FAUD) brinda anualmente la posibilidad de solicitar subsidios para proyectos internos de investigación y creación a quienes forman parte de esta unidad (incluyendo a investigadores/as del IRPHa). Por su parte los bienes de consumo serán provistos por el IRPHa-CONICET y la FAUD, así como algunos gastos correspondientes a difusión de resultados. Los restantes y los correspondientes a pasajes y viáticos, entre otros, serán financiados con los fondos de los proyectos presentados a las convocatorias de los organismos CyT.

### 12 - Humanos

Se prevé que el/la investigador/a se incorpore a una línea incipiente de investigación en el ámbito de la UNSJ sobre lenguas minoritarias y minorizadas, liderada/dirigida por la Dra. Hebe A. González (Investigadora Independiente de CONICET) y su equipo, pudiendo coordinar actividades con otros investigadores de las múltiples áreas existentes en el Instituto (Programa de gestión de información de datos, Observatorio de alianzas sinérgicas para el desarrollo tecnológico y social, Área de comunicación y educación) y de la Facultad (Laboratorio de patrimonio y memoria e Instituto de Teoría, Historia y Critica del Diseño (IDIS)).

### 13 - Equipamientos y estructura edilicia disponible

El área destinada al desarrollo de las actividades de investigación del IRPHa-CONICET se encuentra en el 2° piso del edificio CUIM II y totaliza 536 m2. Todos los espacios asignados a los equipos de investigadores cuentan con iluminación natural y artificial, computadoras, programas específicos, sistemas de climatización e internet. Particularmente el CENIDEL cuenta con un servidor de datos de alto poder de almacenamiento, una notebook, una computadora de escritorio, una impresora multifunción, un grabador digital H4N Handy Recorder, dos micrófonos inalámbricos Shure, 1 filmadora Sony 2000X Digital zoom y un proyector. El IRPHa aloja actualmente la colección bibliográfica del CENIDEL que cuenta con material bibliográfico específico (cerca de 2500 libros y 500 revistas académicas) sobre temáticas latinoamericanas en gran parte de difícil acceso para los investigadores locales por no encontrarse disponible on-line o en repositorios de la provincia. Durante 2022, la UNSJ ha aprobado el financiamiento para concluir la obra fina del área de Materialidad de la FAUD (prevista para mayo de 2023), donde se instalarán las nuevas oficinas del CENIDEL y se alojarán la colección bibliográfica.

14 - Eventuales cargos docentes y dedicación prevista para el investigador que se incorpore

No.

15 – Facilidades de vivienda para quienes se relocalicen

No.

16 - Otras facilidades no mencionadas en los puntos anteriores

No.

## **DECLARACION JURADA**

Declaro que los datos a transmitir son correctos y completos, y que he confeccionado el archivo digital en carácter de Declaración Jurada, sin omitir ni falsear dato alguno que deba contener, siendo fiel expresión de la verdad.